

L'HISTOIRE DU MONDE

TEXTE, DE J. SCHOONIANS

DESSINS DE L. ET F. FUNCKEN

LES TROIS HENRI

A PARTIR de 1574, et pendant une quinzaine d'années, trois hommes occupent l'avant-scène de l'histoire de France, tous les trois s'appellent Henri; tous les trois veulent le pouvoir; tous les trois mourront poignardés. Ce sont Henri III, le roi; Henri le Balafré, le chef des catholiques, et Henri le Béarnais qui, en dépit de son abjuration, est redevenu le chef des huguenots. Les trois Henri...



I. - LE ROI DE FRANCE

LE successeur de Charles IX était son frère Henri. Il venait d'être élu roi de Pologne. Il accourut de Cracovie et fit son entrée à Paris entouré de petits chiens, de perroquets, de singes parfumés et de jeunes amis prétentieux appelés les mignons. Singulier roi de France! Ce « douteux animal » comme l'appelait Agrippa d'Aubigné, se fardait et portait des boucles d'oreilles!



II. - LE « ROI DE PARIS ».

HENRI III avait pour unique héritier son frère, François d'Alençon, un ambitieux contre fait — « le crapaud », disait Elizabeth d'Angleterre — qui rêva de régner sur les Pays-Bas et qui mourut en 1584. Du coup, Henri le Béarnais devenait l'héritier du trône. Henri le Balafré fonda alors la Sainte Ligue pour combattre à mort ce candidat hérétique. Ce fut la guerre des 3 Henri. Le Balafré connut alors une énorme popularité. Le roi, jaloux, lui interdit l'entrée de Paris. Mais Paris se couvrit de barricades. Le Balafré y entra. Et le roi de Paris brava le roi de France!

III. - LE CRIME DE BLOIS

ALORS Henri III décida de se débarrasser du Balafré. Il simula une réconciliation et convoqua les Etats Généraux à Blois. Le Balafré y alla plus effronté que jamais. Le 23 décembre 1588, le roi l'invita au château. A peine entré dans le cabinet du roi, le Balafré fut entouré de gentilshommes de la garde royale qui le tuèrent à coups d'épée. Le cadavre du duc de Guise resta étendu dans la pièce. Le roi vint le regarder. Il dit : « Je ne savais pas qu'il était si grand ! » Il ajouta : « Je suis redevenu roi de France; j'ai fait tuer le roi de Paris ! »



IV. - LE CRIME DE SAINT-CLOUD

IL se trompait. Paris se souleva. On y prêchait ouvertement le régicide. Affecté, traqué par la Sainte Ligue, il rejoignit l'armée du Béarnais. Il campait à Saint-Cloud lorsque, le 1^{er} août 1589, un moine dominicain fanatique, Jacques Clément, se présenta devant lui et lui planta un couteau dans le ventre. Henri III mourut quelques heures plus tard...



V. - LE ROI DE NAVARRE

AVEC lui s'éteignait la famille des Valois. Son plus proche parent était Henri le Béarnais, le roi de Navarre, de la maison de Bourbon, descendant, après neuf générations, de Robert de Clermont, fils de Saint Louis. Il prit le nom de Henri IV. Un huguenot sur le trône de France! De la France, fille aînée de l'Eglise!